
 

 

 ASSEMBLEA POPOLAZIONE 2022 

 ALTO GAMBAROGNO 

 

 

Verbale  
 

 

Luogo: 
Atrio delle Scuole di Contone  

 Data: 
28.11.2022 

 Ora: 
20:00 

 

 
Presenti per la Commissione: 
 
 
 

Leoni Silvio, Esposito Cornelio Manuele, Invernizzi Paolo, 
Gaggetta Giuseppe 
 
Assenti: Laffranchi Gianni, Invernizzi Fabrizio, Sargenti Carlo 
 

Municipio: 
 

Gianluigi Della Santa, Michele Sussigan, Gianpietro Ferrari, 
Tiziano Rossi, Cristina Zerbola 
 
Il Vice Segretario comunale: Pietro Vitali 
Per l’Atelier Ribo+: Sara Anzi 
 

Popolazione: Presenti 23 cittadini 
 

SALUTO DEL MUNICIPIO 
 
Gianluigi Della Santa è emozionato per essere presente in qualità di Sindaco del Comune di 
Gambarogno, a questa serata, che fa parte di un ciclo di incontri con la Popolazione. Saluta e 
ringrazia tutti i cittadini per la folta presenza, precisando che l’idea del Municipio non è tanto 
quella di raccontare, ma piuttosto quella di ascoltare.  
 
I temi sono diversi e bisogna trovare un equilibrio nel dialogo, coinvolgendo le persone, la 
popolazione, altrimenti si rischia di avere una gestione asettica delle informazioni e dei progetti.  
 
Informa brevemente sull’andamento finanziario del Comune, che non è dei più rosei, e obbliga il 
Municipio a gestire le finanze in modo oculato. I Servizi sono garantiti, ma purtroppo non si può 
fare tutto.  
 

 
 

 

DISCORSO DEL PRESIDENTE DELLA COMMISSIONE 
 
Il Presidente, Silvio Leoni, scusa l’assenza di alcuni membri della Commissione locale e saluta i 
presenti, ringraziandoli per la presenza e citando l’ordine del giorno della Convocazione.  
 
Sono 12 anni che il nuovo Comune esiste e pian piano gli spunti dalla popolazione iniziano a 
scarseggiare; ciò significa che nel concreto qualcosa si è fatto e la situazione è migliorata.  
 
Per il lavoro della Commissione, sono state portate avanti diverse tematiche. 
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TEMATICHE GENERICHE  
 
Il Sindaco informa brevemente in merito all’andamento del cantiere per il Porto Gambarogno, 
sulle tempistiche e sul programma dei lavori. informa pure in merito a progetti che interessano il 
Gambarogno, quali l’ampliamento scuola di Cadepezzo, la Piazza centrale di Contone e il 
risanamento stabili patrimoniali a Gerra, che sono all’Ordine del giorno della prossima seduta del 
Consiglio comunale.  
 
 
 
TEMI SPECIFICI DELL’ALTO GAMBAROGNO 
 
Progetto per la valorizzazione della Piazza Centrale di Contone (con presentazione dell’Atelier 
Ribo+ di Cadenazzo).  
 
Michele Sargenti apre la discussione sul progetto, indicando che nel 2020 il Consiglio comunale 
si era espresso su un credito per il progetto di massima per la valorizzazione della Piazza Centrale 
di Contone. Oggi, alla platea è presentato un progetto definitivo, per solo una parte del 
comparto, sul quale il Consiglio comunale sarà chiamato ad esprimersi per la concessione di un 
credito per la realizzazione. Vi sono pareri contrastanti, chi sostiene il progetto così come 
presentato, chi invece non lo sostiene.  
 
Il Sindaco ripercorre i momenti salienti. Gianpietro Ferrari precisa che, sulla base delle discussioni 
avute e sul grado di approfondimento eseguito dal progettista a livello di progetto di massima, vi 
sono state le premesse per allestire direttamente il progetto definitivo. Invita, tra i presenti, ad 
esprimersi in merito al progetto che sarà presentato stasera.  
 
Silvio Leoni indica che a livello di Commissione locale ha percepito una linea comune nel 
sostenere il progetto, nella forma allestita. Afferma che la Commissione locale è stata a più 
riprese coinvolta e ha potuto esprimersi in merito a diverse criticità del comparto, riportando un 
po’ le idee anche della popolazione.  
 
Il Sindaco, prima di dar voce a ulteriori interventi, invita Sara Anzi a procedere con la 
presentazione per il progetto inerente la valorizzazione della Piazza Centrale di Contone.  
 
Franco Onderka chiede di quanti mq si parla? Sara Anzi risponde ca. 150 mq per la 
pavimentazione della piazza e ca. 100 mq per la parte verde.  
 
Giuseppe Gaggetta proporrebbe di acquistare il mapp. 194 e di riportare il riale in superficie. 
Lamenta che è venuto a conoscenza del progetto solo 1 mese fa, non in seno alla Commissione 
locale ma in qualità di Consigliere comunale; così come presentato, dichiara sin d’ora che 
avverserà il progetto. Gianpietro Ferrari precisa che il progetto è stato allestito considerando 
l’opportunità di riportare il riale in superfice, affermando che è oramai un dato di fatto che il riale 
è spesso secco.  
 
Waldo Poncioni ritiene che vi sono interventi molto più interessanti e necessari da fare a 
Contone, piuttosto che “buttar via” CHF ½ MIO per sistemare una piazza a cui serve solo una 
ripulita, citando ad esempio il sedime “ex Renzetti” e le vecchie scuole. Michele Sargenti 
condivide l’intervento, aggiungendo pure la necessità di sistemare la palestra delle scuole e 
l’EcoCentro. Questi interventi, dal precedente Municipio promessi, sono stati bellamente stralciati 
dal piano finanziario. Il Sindaco risponde che l’intervento di arredo urbano per la Piazza Centrale 
di Contone è un segnale tangibile che, a detta del Municipio, va dato. Precisa che la 
sistemazione della palestra delle scuole di Contone, contrariamente a quanto affermato, è stata 
inserita nel Piano Finanziario 2021-2025 che è stato presentato e discusso in seno al Consiglio 
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comunale, nella seduta di settembre 2022. 
 
Sandra Porta indica che la comunicazione è mancata e non vi è stata un’ampia informazione 
sugli intendimenti del Municipio. Silvio Leoni non è concorde e precisa che vi sono stati diversi 
momenti in cui la popolazione di Contone è stata informata, nell’arco degli anni. Pierluigi Paioni 
non concepisce come si possa portare avanti un progetto per Contone, quando i Contonesi 
sono i primi a non esser concordi.  
 
Sabrina Fiala chiede alcuni dettagli riferiti alla tipologia di salici che si pensa di installare nel 
riale. Sara Anzi risponde che vi sono diverse specie di salici; è stata coinvolta anche 
l’Associazione ProSpecieRara che ha indicato come autoctona e ideale una specie che resta 
piccola e non crescerà a dismisura nel tempo, permettendo un consono inserimento 
paesaggistico.  
 
Michele Sussigan ripercorre l’iter che ha portato a presentare il Messaggio municipale per la 
concessione di un credito per la valorizzazione della Piazza Centrale di Contone. Ricorda che il 
credito concesso per il progetto di massima concerneva tutto il comparto, e lo stesso è stato 
realizzato. L’attuale Municipio ha deciso di procedere con il progetto definitivo, limitatamente 
alla Piazza centrale e al sedime “ex Renzetti”, facendo capo alla delega di competenza 
considerato l’importo esiguo di CHF 16'000.00 e la buona collaborazione con la Commissione 
locale. 
 
Waldo Poncioni chiede se ci si ricorda che non ci sono più indici per la realizzazione dei 
posteggi al sedime “ex Renzetti”. Il Sindaco risponde che non sono necessari indici per realizzare 
posteggi e per sistemare il sedime a parco pubblico.  
 
Gian Claudio Lanini indica che c’è troppo traffico nel nucleo di Contone, verso la chiesa, e che 
spesso la gente che imbocca la strada dalla cantonale, arrivata nel nucleo, non sa poi dove 
andare.  
 
Michele Sussigan indica che per procedere con l’EcoCentro di Contone, devono prima essere 
chiusi i cantieri già aperti, come l’EcoCentro di Cadepezzo. È sorpreso delle posizioni assunte in 
sala durante questa serata ove per la Frazione, oltre al progetto in discussione per la Piazza 
centrale, a Piano finanziario sono già inseriti quello per la ristrutturazione degli spogliatori della 
palestra e l’EcoCentro sarà sicuramente approfondito.  
 
Informa brevemente sul progetto per l’EcoCentro di Cadepezzo, è stato oggetto di una 
modifica, dovuta ad un ridimensionamento del servizio. Il credito per la realizzazione è stato 
concesso nel 2020; in seguito si è dovuta attuare una variante pianificatoria di poco conto per 
destinare il sedime all’uso previsto, la cui approvazione da parte del Cantone è giunta solo in 
giugno 2022. Nel frattempo vi sono state delle novità a livello tecnico, che si sono sviluppate e 
potranno essere integrati nel progetto.  
 
Il Sindaco ricorda che per partorire l’EcoCentro di Cadepezzo si sono affrontate diverse sfide, tra 
ricorsi, problemi con il vicinato e iter pianificatori, per non parlare del recente aumento dei 
prezzi che induce inevitabilmente a dover trovare delle soluzioni esecutive che ne permettano la 
realizzazione entro i parametri autorizzati. 
 
Sabrina Fiala sostiene che, visto l’andamento delle finanze del Comune, i soldi vadano investiti in 
modo più attento e le risorse debbano essere convogliate su altri progetti.  
 
Paolo Invernizzi cita quale esempio il nucleo di Isone che ha beneficiato di un intervento simile a 
quello che si vuole fare a Contone. Dal canto suo, ritiene che quanto proposto dal Municipio sia 
un bel progetto di valorizzazione, meritevole di essere portato avanti.  
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Michele Sargenti, quale ultimo intervento sul tema precisa che sarebbe meglio ritornare a 
presentare il progetto di massima alla popolazione e solo in seguito decidere come procedere. 
Ripete che non condivide il modo di procedere del Municipio. A memoria di Michele Sussigan, è 
la prima volta che il Municipio riceve una presa di posizione negativa riferita alla Piazza Centrale 
di Contone.  
 
Tiziano Rossi interviene, non condivide gli interventi della sala e rassicura che nei diversi incontri 
con la popolazione il progetto non è mai stato avversato. Riprende alcuni progetti che non si 
riesce a portare avanti, anche in parte perché concernono sedimi e decisioni dei privati, quali 
p. es. il sedime “ex Variel”. 
 
Sandra Porta chiede se è previsto il prelievo di contributi di miglioria per quest’opera, e se sia 
possibile valutare la riduzione della velocità di transito a 20 km/h. Il Sindaco conferma che non è 
previsto il prelievo di contributi di miglioria. Sara Anzi, presente in sala per il progettista, valuterà 
insieme con il Municipio l’introduzione di una zona a 20 Km/h. 
 
Sabrina Fiala chiede come saranno regolamentati i 5 futuri posteggi.  
 
Michele Sussigan informa brevemente in merito alle diverse soluzioni di posteggio, presenti in 
tutto il comprensorio comunale. Il Sindaco precisa che, quale indirizzo futuro, si ritiene che man 
mano i posteggi liberi e gratuiti debbano tutti essere regolamentati e a pagamento; non si 
pretende di lucrare, bisogna però garantire il ricambio nell’utilizzo degli stalli, ed è necessario 
ricordare che gli stessi vanno pur sempre curati e mantenuti, con i relativi costi a carico della 
collettività. 
 
 
 
INTERVENTI E DOMANDE DELLA SALA  

 
• Nessuna 

 

 

 
 
Con i saluti e i ringraziamenti ai presenti l’Assemblea locale dell’Alto Gambarogno è sciolta alle 
ore 22:20.  
  


